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Ata n°369/2022-CMAS. Aos dezoito dias do mês de agosto do ano de dois mil e 1 

vinte e dois às nove horas e catorze minutos, teve início a uma reunião ordinária do 2 

Conselho, na Casa dos Conselhos de Irati, com os seguintes membros: Andreia 3 

Carla Glinski, Edimar Antônio da Silva, Josué Pepe Martins, Denis Cezar Musial. 4 

Participação da promotora Maria Luiza Mello. Participação da Dr. Ismary Lannes 5 

Casañas. Ouvintes: Juliane Nunes José, Alana G. Webrick, Jussara Ap. Nunes, 6 

Octavio Maier, Patrícia Helena Borges, Valéria Ruppel Jatzek e Mariana do Carmo 7 

Bueno da Rocha. Denis iniciou a reunião cumprimentando e agradecendo a 8 

presença de todos; em seguida realiza a leitura da pauta:  Aprovação da Ata 9 

n°368/2022, Parecer das comunidades terapêuticas e a participação da Dra. 10 

Ismary, que foi solicitado na reunião anterior, para ela trazer informações a respeito 11 

da organização da Secretaria da Saúde. No final discutirão a respeito do fluxo da 12 

Betânia; a pauta foi aprovada sem inclusão de novos assuntos. Após, Denis coloca 13 

a ata n°368/2022 para aprovação, onde foi aprovada sem nenhuma alteração. Em 14 

sequência, a Dra. Ismary, iniciou se apresentando, e falou que pediu ao Dênis 15 

inverter a ordem da pauta, porque ela teria outra reunião para participar. Iniciou 16 

com a introdução, mostrando que o Município atende ações que vai da promoção 17 

até a reabilitação do indivíduo. Falou que a saúde em Irati tem procurado garantir 18 

a permissão do acesso a cidadania ao paciente. Falou a respeito da territorialização 19 

na Saúde da Quarta Regional; e quais são os equipamentos relacionados à saúde 20 

no município. Falou que no Pronto Atendimento Municipal, fazem a recepção e 21 

classificação de risco e também referências de pacientes através da Central de 22 

Leitos. Na Farmácia possui medicamentos de elencos considerados básicos e 23 

outros também considerados importantes. Na Saúde da Mulher e Atenção Pré-24 

natal, fazem rastreamento de câncer de colo de útero, de mama, planejamento 25 

familiar e consultas de atenção Pré-natal. A Saúde Mental, conta com quatro 26 

psicólogas, uma assistente social, uma técnica de enfermagem, um psiquiatra e um 27 

administrativo. Realiza atendimentos psicológicos e clínicos, atendimento 28 

psicológico, serviço social e visitas domiciliares, grupos de adolescentes e de 29 

famílias, palestras, conforme a demanda da instituição. A Vigilância Sanitária, atua 30 

na proteção do ambiente, defesa do desenvolvimento sustentado, saneamento 31 

básico, alimentos, água e bebidas, medicamentos, equipamentos de saúde, 32 

ambientes de trabalhos, saúde do trabalhador, serviços de assistência à saúde, 33 

produção, transporte, guarda e utilização de outros bens, substâncias e produtos 34 

psicoativos tóxicos e radiativos, sangue e hemoderivados, radiações de qualquer 35 

natureza, portos, aeroportos e fronteiras. O Serviço de atendimento de Atenção 36 

Especializada/ Centro de Testagem e Acolhimento- SAE/CTA, abrange todas as 37 

ações relacionadas ao diagnóstico sorológico, aconselhamento, monitoramento e 38 

distribuição de insumos de prevenção, apoio técnico e capacitação de profissionais. 39 

Na Vigilância Epidemiológica, são passadas informações de nascimentos e óbitos 40 
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infantis e maternos, Alimentação do SINAN, dos Sistemas da SIVP, Gripe, SIVEP 41 

PDA, Dengue e COVID-19, coordenação de imunização e solicitação de 42 

imunológicos especiais. Falou também da Clínica de Fisioterapia e Reabilitação na 43 

área de promoção, prevenção, tratamento, intervenção, habilitação e reabilitação. 44 

O atendimento de Média e Alta complexidade que se faz a partir das Unidades 45 

Básicas de Saúde e que o Município disponibiliza por meio do Consórcio 46 

Intermunicipal de Saúde e encaminhamento para demais especialidades 47 

encaminhadas para o Município de Ponta Grossa, Campo Largo e Curitiba de 48 

acordo com as especialidades encaminhadas e de grande especialidade. Falou que 49 

o Hospital Santa Casa de Irati, dispõe pelo SUS, um número limitado de leitos para 50 

cada serviço como; Cirurgia Geral, Obstetrícia, Pediatria, Clínica Médica, 51 

Psiquiatria, UTI adultos e UTI Neonatal. De cento e cinquenta e oito leitos 52 

disponíveis no Hospital, cento e trinta são direcionados para o SUS. Por fim, Ismary 53 

falou que se precisa investir em prevenção, antes da doença chegar, e pediu ajuda 54 

na divulgação de todos os trabalhos condicionados ao Município. Falou também 55 

que no Consórcio Intermunicipal, tem serviços de multiprofissionais e a população 56 

deve solicitar para os enfermeiros dos postos, esses serviços diversificados. O 57 

Município de Irati, disponibiliza cinco linhas de cuidados: No Consórcio 58 

Intermunicipal, o paciente pode passar por quatro ou cinco profissionais no mesmo 59 

dia pelo MACC, e é muito importante que a população saiba desses serviços 60 

existentes. Falou que o ideal seria o agente comunitário de saúde, fosse os olhos 61 

e ouvidos do resto dos profissionais. O paciente pode pedir para usufruir desses 62 

serviços especializados em um só lugar. Falou também que o Pré-natal é um local 63 

centralizado, caso haja a necessidade, a enfermeira encaminha ao MACC. Tem 64 

também a linha de Pediatria, que também passa por um profissional Pediatra, 65 

Nutricionista, Psicólogo, para crianças de até dois anos. A quinta linha é da Saúde 66 

Mental, falou que só não está ativa por falta de profissionais. Falou que fazer uma 67 

prevenção adequada é um investimento inteligente, que o governo investe, para 68 

não precisar gastar com UTI e medicamentos para reabilitação que tem um custo 69 

bem maior. Foi sugerido que os agentes comunitários de saúde, através do CRAS, 70 

possam precisar mais adequadamente os pacientes necessitados desses 71 

atendimentos. Dênis citou que o CRAS, tem os visitadores e orientadores que 72 

também podem contribuir; e perguntou em relação a exames, se costumam 73 

demorar. Andreia colocou que a instituição precisa de uma série de exames antes 74 

de fazer o acolhimento e isso tem dificultado bastante, pela demora dos 75 

agendamentos. Ismary explicou que não há quantidade suficiente de liberação de 76 

exames para o mês todo. Os laboratórios, como as consultas, só liberam sempre a 77 

partir de uma data que o sistema abre. Foi colocado que na Betânia muitas vezes 78 

essas pessoas já chegam em situação de risco e acabam desistindo, ou não há 79 

mais vaga no momento liberado. Ismary perguntou quais são esses exames. Foi 80 
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explicado que são o hemograma e os testes rápidos, e esses são grátis no CTA. 81 

Falou que iriam conversar para fazerem o hemograma e o de glicose no mesmo 82 

local para facilitar a esses pacientes. Andreia falou que mensalmente, há uma 83 

média de vinte a trinta triagem de pessoas. Andreia falou que servirá também de 84 

resposta ao Município, porque muitas vezes acolhem mais pessoas de outras 85 

cidades do que do propriamente da cidade de Irati. Falou que o público da Betânia 86 

é mais voltado para a Saúde Mental. Ismary citou que na semana anterior, tiveram 87 

um problema com um paciente que precisava de transporte para a Betânia em Irati. 88 

Explicou que não possuem esses recursos para esse atendimento. Citou que nem 89 

todos os casos são problemas da Saúde, muitas vezes são outros setores que 90 

precisam se envolver. O serviço de prevenção deverá vir antes de chegar a esse 91 

ponto, deve ser feito nas escolas e nos CRAS. Essa orientação e prevenção precisa 92 

ser a nível mundial, não somente aqui. Também foi citado que no mês anterior foi 93 

feito uma palestra aos jovens aprendizes no CIEE e foi muito gratificante. Ismary 94 

falou que quando a instituição solicita eles agendam e fazem a palestra, pois acham 95 

de extrema importância investir em prevenção. Denis falou que a ação da feira da 96 

cidadania que aconteceu foi um sucesso e estão com um projeto de outra ação que 97 

vai envolver várias instituições. Falou também que vão abrir licitação para oficinas 98 

de danças urbanas, pintura em tela e tecido, música, cinema, fotografia, hortaliças, 99 

jardinagens e Grafitti, mas já estão negociando uma oficina de natação também. 100 

Falou que vão articular por e-mail um cronograma com as atividades que cada 101 

instituição está desenvolvendo. Ismary aproveitou para divulgar que estão 102 

precisando de família acolhedora, que em Irati são poucas pessoas que fazem 103 

parte desse programa; também falou que Irati precisa de profissionais na área da 104 

Saúde Mental e Podólogo para pacientes com diabetes. Contou também que todos 105 

os postos de saúde de Irati, receberam treinamento do grupo que atende a Maria 106 

da Penha aqui em Irati. Os enfermeiros estão todos capacitados para acolherem 107 

nesses casos dessas violências. Pediu para divulgarem que a NUMAPE tem 108 

psicólogos e advogados gratuitos para essas mulheres. Falou também que a 109 

violência contra a mulher, tem aumentado consideravelmente em nossa cidade nos 110 

últimos anos. Dênis citou que estão trabalhando na confecção de um almanaque 111 

que irá envolver todas as Secretarias. Em continuidade, Dênis Falou que todos os 112 

Conselhos Municipais receberam do Conselho Nacional, a qual se delineou melhor 113 

essa questão das Comunidades Terapêuticas, sentiam necessidade nesse sentido, 114 

pois não sabiam qual a política pública encaminhar. Se seria responsabilidade da 115 

Saúde ou da Assistência. Com esse parecer ficou claro que a Assistência integra e 116 

desenvolve essas políticas com as famílias, porém as Comunidades Terapêuticas, 117 

não são políticas da Assistência Social. Falou que eles orientam os Conselhos a 118 

cancelar essas inscrições. Essas responsabilidades são da Saúde. Foi colocado 119 

então, como ficam as Comunidades Betânia, porque não são consideradas 120 
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públicas, porém podem receber recursos do Município. Foi sugerido que se visse o 121 

exemplo da Betânia de Santa Catarina que é mais antigo, para ver como eles estão 122 

fazendo. Foi citado também que a Betânia para o Município, não existe dentro de 123 

uma política pública para uma divisão de recursos. Em Santa Catarina tem o 124 

respaldo da Assistência Social. Explicou que no próprio estatuto já diz que são uma 125 

Instituição Educacional e Assistencial. Citou que há casos de internamentos que 126 

não são somente drogas, há até casos que as pessoas não sabem lidar com 127 

dinheiro. São pessoas de alta e baixa sociedade. Andreia falou que há dois tipos 128 

de formulários que eles preenchem. Vão fazendo várias perguntas e no final da 129 

triagem esclarecem o risco de cada substância usada. Em número maior sempre é 130 

o álcool e o tabagismo. Também falou que o SENAC administra cursos na Betânia, 131 

porque uma pessoa que chega a essa realidade, perdeu toda sua base e os seus 132 

valores. A proposta é sempre incutir valores no indivíduo. O último caso do 133 

tratamento é o da ressocialização, que é do emprego e da família, com orientação 134 

e apoio psicológico. O trabalho vai da Educação à Assistência. Muitas pessoas 135 

associam como casa de terapêutica por causa da predominância desse 136 

acolhimento, que quase sempre são de vícios de álcool aqui em Irati. Foi colocado 137 

também que nos levantamentos de abordagens, dá para identificar que esse é o 138 

principal motivo para situações de abandono. Foi falado também que na nossa 139 

região é muito comum a vulnerabilidade a bebida, é da cultura do povo da nossa 140 

região. Dênis citou que o estatuto quebrou um pouco dessa cultura, porém ainda 141 

se vê bastante na região. Foi citado também que a rejeição ou a falta de afetividade 142 

também são agravantes para os vícios. Dênis falou que seria interessante o pessoal 143 

da Betânia, entrar em contato com a Matriz, para ver qual a característica que ela 144 

está vinculada, para saberem quais recursos acessar para ajudar. Andreia citou 145 

que no mês anterior, o CRAS do Bairro Lagoa, foram até a Betânia e fizeram o 146 

cadastro único de todos os moradores de lá.  Dênis falou que essa parceria vai 147 

continuar. Houve uma discussão a respeito e após Dênis definiu que precisam 148 

agendar uma reunião para definir os fluxos e saber para quem ficam as 149 

responsabilidades subsequentes ao processo de encaminhamento. Convidarão a 150 

Saúde, Saúde Mental, Assistência e Betânia para tentar construir um fluxo nesse 151 

sentido. Ficou acertado que a reunião ocorrerá no dia dez de novembro. Com essas 152 

responsabilidades definidas e direcionadas, facilitará todo esse suporte para a 153 

manutenção e atenção dessas políticas públicas relacionadas a Betânia. Foi 154 

discutido também que o Octávio que é o diretor da proteção especial e tem um 155 

controle melhor porque contempla todas as instituições como casa de passagem, 156 

CREAS, abordagem, ele irá verificar todos os procedimentos para que possam 157 

estar amparados, caso houver alguma eventualidade futura de fiscalização. Andreia 158 

citou que na Betânia, há vinte vagas no total para acolhimento, mas que no 159 

momento estão com dezesseis pessoas acolhidas devido à restrição de 160 
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profissionais que estão trabalhando neste contexto. Explicou que há quatro 161 

pessoas com acúmulo de funções para dar conta de tudo. Sugeriu fazer essa 162 

reunião no próprio espaço da Betânia, até para que possam mostrar melhor os 163 

trabalhos lá realizados. Dênis agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião 164 

exatamente uma hora, quarenta e cinco minutos e quinze segundos após o início 165 

da mesma. Sem mais nada a tratar, eu Marilene G. Taborda, lavrei essa ata que 166 

vai por mim assinada, juntamente com o presidente Denis Cezar Musial. Os demais 167 

assinarão a lista de presença.  168 


